
Газета издается
с 4 июля 1918 года

№ 192�193 (19693) 2017 г. Суббота 16 декабря

Общественно�политическая газета Карачаево�Черкесии

Интернет�версия
издания:

www.denresp.ru

Цена в розницу свободная.

ЧИТАЙТЕ
В НОМЕРЕ:

БИЛЕТ ВО ВЗРОСЛУЮ ЖИЗНЬ
Десять юных жителей г. Черкесска в День Конституции России в торжественной обстановке

впервые получили очень важный документ — паспорт гражданина Российской Федерации

ТОРЖЕСТВЕННОЕ событие
началось с Гимна Россий�

ской Федерации. А затем к
присутствующим обратился
начальник отдела МВД Рос�
сии по г. Черкесску полковник
полиции Владимир Вдовик:
«Прежде всего хочу поздра�
вить вас с Днём Конституции
Российской Федерации. Кон�
ституция � это основной за�
кон, по которому живут все

граждане нашей страны и ко�
торый обязаны беспрекос�
ловно соблюдать. Вы � пол�
ноправные граждане великой
державы. Юноши и девушки,
в этот праздничный день по�
звольте вам вручить паспорт
гражданина Российской Фе�
дерации. Храните, гордитесь
и с честью носите его!»

Продолжила поздравле�
ния начальник отдела по воп�

росам миграции отдела МВД
России по г. Черкесску майор
полиции Ольга Батчаева: «По�
здравляю вас со знамена�
тельным событием в вашей
жизни! Вы получили билет во
взрослую жизнь. С этого мо�
мента вы обретаете не толь�
ко права, но и обязанности.
Вы стали гражданами России,
способными самостоятельно
принимать решения, нести

ответственность за свои по�
ступки. Вам только 14 лет, вся
жизнь впереди, но уже сегод�
ня вашим поступкам дается
оценка в семье, среди свер�
стников формируется мнение
о вас. Идите по жизни смело!
Будьте гордостью для своих
родителей и примером для
тех, кто идет за вами!»

Окончание на 2
й стр.

Фото
Алёны РАСПУТИНОЙ.

Ученик СОШ № 2
г. Черкесска
Владислав
ЗВАРЧУК.

НА ПРИЕМЕ
У ГЛАВЫ КЧР

Основная тематика
обращений граждан к
Главе республики Раши�
ду Темрезову � соци�
альные вопросы и про�
блемы коммунальной ин�
фраструктуры.

Стр. 2.

ДЛЯ РАЗВИТИЯ
ЭКСПОРТА

В Карачаево�Черкесии
в 2018 году на базе Цент�
ра поддержки предпри�
нимательства будет
открыт центр поддер�
жки экспортно�ориен�
тированных субъектов
малого и среднего бизне�
са.

Стр. 2.

СПОРТ БЕЗ ГРАНИЦ
В Черкесске прошла

республиканская спар�
такиада, в которой при�
няли участие более ста
человек. Это люди, ко�
торые смогли преодо�
леть свою болезнь и
стать полноправными
членами общества.

Стр. 9, 10.

ВСЕРОССИЙСКИЙ
ЮРИДИЧЕСКИЙ

ДИКТАНТ
Его участниками

стали студенты двух
вузов республики. За 60
минут они ответили на
30 тестовых вопросов,
касающихся основ права.

Стр. 10.

ПРОВОЖАЯ
ГОД ЗДОРОВЬЯ...

Спортивный зал
СОШ а. Нижняя Теберда
� гордость аула. Здесь за�
нимаются гимнасти�
кой, волейболом, мини�
футболом, боксом и
борьбой не только
школьники, но и моло�
дежь населенного пунк�
та.

Стр. 10.

К ГОРНОЛЫЖНОМУ
СЕЗОНУ ГОТОВЫ!
В поселке Романтик

Зеленчукского района
прошли тактико�спе�
циальные учения, в ко�
торых свое мастерство
и профессиональную
подготовку продемон�
стрировали спасатели,
пожарные, сотрудники
правоохранительных
органов республики, эк�
стренные службы райо�
на и др.

Стр. 11.
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ЭХО НЕДЕЛИ

ИТОГОВЫЙ ДОКУМЕНТ
публичных слушаний по проекту закона Карачаево�Черкес�
ской Республики «О республиканском бюджете Карачаево�

Черкесской Республики на 2018 год
и на плановый период 2019 и 2020 годов»

В соответствии с главой 3 Закона Карачаево�Черкесской Рес�
публики от 17 декабря 2011 г. № 73�РЗ «О публичных (обществен�
ных) слушаниях в Карачаево�Черкесской Республике» (в редакции
Закона Карачаево�Черкесской Республики от 25 июня 2013 г. № 29�
РЗ) проведены публичные слушания по проекту закона Карачаево�
Черкесской Республики «О республиканском бюджете Карачаево�
Черкесской Республики на 2018 год и на плановый период 2019 и
2020 годов» в заочной форме с 16 по 21 ноября 2017 года.

В связи с тем, что предложений и замечаний к проекту закона
Карачаево�Черкесской Республики «О республиканском бюджете
Карачаево�Черкесской Республики на 2018 год и на плановый пе�
риод 2019 и 2020 годов» не поступило, оргкомитет по подготовке
и проведению публичных слушаний по проекту закона Карачаево�
Черкесской Республики «О республиканском бюджете Карачаево�
Черкесской Республики на 2018 год и на плановый период 2019
и 2020 годов»

РЕКОМЕНДУЕТ:
Принять проект закона Карачаево�Черкесской Республики  «О

республиканском бюджете Карачаево�Черкесской Республики на
2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов» в представлен�
ной редакции.

Председатель оргкомитета А. Х. ГОЧИЯЕВ.

Окончание.
Начало на 1
й стр.

Вместе с паспортами ребя�
там были вручены Конституция
РФ (брошюра), чтобы знали её
содержание и руководствова�
лись в своей жизни, и специ�
ально подготовленные имен�
ные поздравительные письма,
в заглавии которых крупными
буквами на российском трико�
лоре было выведено: «Я ГРАЖ�
ДАНИН РОССИИ!»

Крепкие рукопожатия,
громкие аплодисменты в мо�
мент получения паспорта, теп�
лые напутственные слова офи�
церов и родных, совместные
фото всех участников – всё
подарило молодым гражданам

БИЛЕТ
ВО ВЗРОСЛУЮ ЖИЗНЬ

Евгений ЖЕДЯЕВ, председатель
Карачаево�Черкесского региональ�
ного общественного движения
«Русь»:

� Для меня хорошей новостью ста�
ло то, что Владимир Владимирович
Путин снова выдвинул свою кандида�
туру в Президенты России. Для всей
нашей организации, для всех здраво�
мыслящих людей Путин был и остаёт�
ся гарантом мира, согласия и стабиль�
ности не только в стране, но и в мире.
Недаром Путин неоднократно возглав�
лял рейтинг самых влиятельных людей
мира по версии авторитетного амери�
канского журнала Forbes. При Путине
идёт активное развитие экономики,
поддержка семьи, укрепление россий�
ского государства. Мы считаем, что
альтернатив Путину нет и не может
быть.

Алексей НЕЧИПОРЕНКО, г. Чер�
кесск:

� Честно говоря, буквально потря�
сен решением российских спортсме�
нов ехать на Олимпиаду под белым
флагом. МОК наше членство приоста�
новил в этой организации, как только
не измывался над российскими спорт�
сменами, как только не оскорблял, как
только не выставлял из участия в этой
Олимпиаде, нет � их в дверь, они в окно.
Да ещё под белым флагом! История
нашего государства доказывает, что мы
ни при каких обстоятельствах под бе�
лый флаг не становились. Говорите,
спортсмены годы жизни отдали
спорту? А что отдавали русские крес�

тьяне в голодные военные годы, когда
вынуждены были сжигать хлеб, чтобы
он фашисту не достался? А Кутузову
легко было предать огню Москву, чтоб
захватчик по ней не прошёл с триум�
фом? А как же киевские футболисты,
которые в оккупированном фашиста�
ми городе с разгромным счётом обыг�
рали немецкую сборную, хотя и знали,
что цена такой победе � их собствен�
ная жизнь. Есть ли жертва выше во имя
чувства достоинства � собственного и
страны? И если российские спортсме�
ны сегодня едут на таких позорных
условиях, то должны привезти только
«золото»! А не так, чтобы поболтаться
в длинном списке десятым номером. А
ещё лучше было бы путём всенарод�
ного голосования решать, ехать им или
нет. Уверен, ни один патриот своей
страны не согласился был на такой
позор.

Дана АДЗИНОВА, медработник,
г. Черкесск:

� Слышала, что две школьницы из
Карачаево�Черкесии вышли в полуфи�
нал телепередачи «Умники и умницы».
Если учесть, что в четвертьфинале те�
левизионной олимпиады участвовали
около 50 самых эрудированных ребят
со всей страны, сами понимаете, каки�
ми знаниями должны были обладать
наши землячки. И это при том, что на

подготовку у них был всего лишь один
месяц. Этих девочек зовут Мадина
Ижаева, она из станицы Кардоникской,
и Лия Гонова из Черкесска. Очень ра�
дует, что есть и такая правильно ори�
ентированная молодежь. Я желаю на�
шим умницам победы и главного при�
за – поступления в один из лучших
вузов России.

Алий АСЛАНОВ, председатель
общественного движения «Адыгэ
хасэ � Черкесский парламент»:

� Слышал, что Министерство обра�
зования и науки нашей республики
приняло решение о том, что изучение
родных языков в школах Карачаево�
Черкесии станет обязательным для
всех. Вот это � «обязательным для всех»
меня радует больше всего. Говорят, у
нас в республике национальные языки
преподают в 214 школах для 32 тысяч
школьников. Я думаю, что тех, кто дол�
жен учить родной язык, больше. Осо�
бенно это касается городской молодё�
жи, которая не только не говорит на
родном языке, многие уже и не пони�
мают его. Сотни раз говорили: нет язы�
ка � нет народа. Я думаю, та же про�
блема стоит и перед другими народ�
ностями не только нашей республики,
но и всей страны.

Подготовила
Шахриза БОГАТЫРЕВА.

На приеме у Главы КЧР

Глава Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов провел прием граждан. Ос�

новная тематика обращений – соци�
альные вопросы и проблемы коммуналь�
ной инфраструктуры.

СРЕДИ поднятых гражданами вопросов –
точечные проблемы с водоснабжением в селе
Дружба Прикубанского района. Поясняя ситу�
ацию, присутствующий на приеме глава адми�
нистрации Прикубанского района Хусейн Ка�
зиев отметил, что согласно поручению Главы
республики проблема водоснабжения села
Дружбы была кардинально решена в 2013 году,
когда системы водоснабжения села и Черкес�
ска были объединены. Однако из�за износа
труб возникают перебои с водой в период пи�
ковой нагрузки.

Рашид Темрезов поручил Х. Казиеву дер�
жать вопрос замены проблемных участков на
контроле и к летнему сезону 2018 года полно�

стью их заменить.
По поручению Главы республики Минстрой

КЧР проведет аудит эффективности всех уп�
равляющих компаний, действующих на терри�
тории Карачаево�Черкесии. Поводом для это�
го стало обращение жительницы Черкесска,
которая обратилась с просьбой о замене кров�
ли. В ходе приема заместитель мэра Черкес�
ска Ахмет Пхешхов заверил Главу республики,
что до конца года силами управляющей ком�
пании крыша будет отремонтирована, а сроки
капитального ремонта кровли из�за добросо�
вестной платежной дисциплины жильцов дома
будут перенесены на более ранний период.

Рашид Темрезов дал ряд поручений по
вопросам, связанным с предоставлением мер
социальной поддержки больным детям и жен�
щинам, воспитывающим детей в одиночку.

Глава республики подчеркнул, что качество
и сроки исполнения будет контролировать
лично.

В Карачаево�Черкесии в 2018 году на
базе Центра поддержки предпринима�

тельства будет открыт центр поддерж�
ки экспортно�ориентированных субъектов
малого и среднего предпринимательства,
который позволит создать благоприятные
условия для развития экспорта, выхода
субъектов МСП на международные рынки,
налаживания международных деловых
контактов, а также выхода товаропроизво�
дителей из «тени».

В РАМКАХ функционирования центр под�
держки экспортно�ориентированных субъек�
тов МСП предприятиям будет оказываться си�
стематическая поддержка: консультирование
и сопровождение по зарубежным рынкам, на�
логам и отчетности, исполнению экспортного

контракта, а также поддержка продвижения
продукции, поиск партнеров и покупателей.

Кроме того, новый центр позволит нала�
дить взаимодействие с госструктурами и парт�
нерами, инфраструктурой поддержки МСП и
некоммерческими общественными организа�
циями.

Появление в КЧР данного центра будет
способствовать увеличению темпа роста сред�
несписочной численности работников на ма�
лых и средних предприятиях, а также росту
средней заработной платы на предприятиях,
ежегодному увеличению налоговых поступле�
ний в бюджеты всех уровней бюджетной сис�
темы Российской Федерации от деятельности
субъектов предпринимательства.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

Для развития экспорта

В эти дни свой 90�летний юбилей отметила наша землячка
труженик тыла Александра Ивановна Нестеренко из Усть�Дже�
гутинского района. Со знаменательным событием ветерана
поздравили представители администрации Усть�Джегутинско�
го муниципального района, администрации Усть�Джегутинс�
кого городского поселения, Управления труда и социального
развития, волонтеры отряда СОШ № 2 г. Усть�Джегуты. Юби�
ляру вручили приветственный адрес от Президента РФ Влади�
мира Путина, подарки от главы администрации Усть�Джегу�
тинского муниципального района.

яркие эмоции и сделало день
незабываемым.

� Паспорт � это очень важ�
ный документ в нашей жизни.
Его нужно беречь. Сегодня я
впервые получил документ,
удостоверяющий личность. И
для меня это очень волнитель�
но, потому что начинается но�
вый этап в моей жизни. Полу�
чив паспорт, я понимаю, что
теперь не только мои родите�
ли, но и я сам несу ответствен�
ность за свои поступки перед
государством. Я буду старать�
ся стать достойным граждани�
ном своей страны, � сказал
ученик СОШ № 2 г. Черкесска
Владислав Зварчук.

Светлана ОСЕЦКАЯ.

Коротко

Вот уже три года подряд управление
образования и культуры Абазинского му�
ниципального района проводит район�
ный конкурс поэтического и прозаичес�
кого творчества «Проба пера», который
способствует выявлению творческих
способностей учащихся. В этом году в
нем приняли участие 60 учащихся 4�11
классов из всех общеобразовательных
организаций района. Причем 47 работ
были представлены на абазинском язы�
ке. По итогам конкурса по четыре при�
зовых места � у учащихся СОШ а. Ин�
жич�Чукун и СОШ № 2 а. Псыж им. С. Х.
Гонова; по три � у гимназии № 1 а. Псыж
им. А. М. Каблахова и СОШ а. Эльбурган
им. У. Мекерова; два � у СОШ а. Кубина
им. Х. А. Дагужиева и одно — у Центра
образования им. В. Г. Ардзинба а. Кара�
Паго. Все участники конкурса были на�
граждены грамотами, а победители и
призеры получили памятные подарки.

На базе Центра образования им. В.
Г. Ардзинба а. Кара�Паго состоялся кон�
курс школьных агитбригад «Здоровье �
залог успеха!» на лучшую организацию
работы по профилактике наркомании и
пропаганде здорового образа жизни в
общеобразовательных организациях
Абазинского муниципального района.
Он проводился по двум номинациям:
выступление школьных агитбригад, кон�
курс плакатов. В первой номинации ли�
дировала агитбригада «Позитив» Цент�
ра образования а. Кара�Паго, II место �
у агитбригады «Здоровое поколение»
СОШ № 2 а. Псыж, III место поделили
агитбригады «Пульс» СОШ а. Инжич�Чу�
кун и «Чемпион» гимназии № 1 а. Псыж.
Программа школьных агитбригад будет
показана на внеклассных мероприятиях
в рамках волонтерского движения.

Коротко
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РСХБ удваивает бонусы по программе «Урожай»
для пользователей Android Pay и Samsung Pay

Россельхозбанк объявляет о запуске специальной акции для
пользователей платежных сервисов Android Pay и Samsung Pay. В пе�
риод с 1 декабря 2017 года по 28 февраля 2018 года включительно
Банк будет удваивать сумму бонусных баллов в рамках программы
лояльности «Урожай» для держателей карт по операциям, совершен�
ным с использованием данных сервисов.

Акция проводится в целях привлечения клиентов к использованию
высокотехнологичных сервисов:

� Android Pay – это современный и полезный мобильный платеж�
ный сервис, который позволяет использовать свой смартфон для
оплаты покупок в торгово�сервисных предприятиях, поддерживающих
технологию бесконтактных платежей, в России и других странах мира.
Для использования Android Pay нужно зарегистрировать свою дей�
ствующую платежную карту на мобильном устройстве, что занимает
не более двух минут, – для этого необходимо скачать специальное
мобильное приложение из магазина Google Play, ввести данные пла�
тежной карты и одноразовый пароль.

� Samsung Pay – это инновационный, безопасный и удобный мо�
бильный платежный сервис для совершения покупок. Помимо техно�
логии NFC (Near Field Communication) сервис поддерживает собствен�
ную технологию Samsung – MST (Magnetic Secure Transmission), бла�
годаря чему Samsung Pay принимается к оплате буквально везде и в
любой точке мира, где можно осуществить покупку по обычной бан�
ковской карте по бесконтактной технологии или магнитной полосе, –
пользователю не нужно задумываться, поддерживает ли платежный
терминал Samsung Pay. Использовать сервис можно без предоставле�
ния своего номера телефона, адреса и иных личных данных. Сегодня
сервис поддерживают более тридцати банков в России.

Подробная информация об акции и платежных сервисах представ�
лена на официальном сайте Банка www.rshb.ru.

РСХБ активно развивает направление карточного бизнеса и дис�
танционного банковского обслуживания. В настоящее время Банк осу�
ществляет эмиссию и эквайринг карт основных международных пла�
тежных систем и Национальной системы платежных карт (НСПК, опе�
ратор платежной системы «Мир»). В текущем году Банком внедрены
ключевые мобильные платежные сервисы, предоставляющие их
пользователям дополнительные возможности оплаты повседневных
покупок.

А. ХАДЖИЕВА,
главный экономист Карачаево�Черкесского филиала

АО «Россельхозбанк».*


 Адам Умарович, много
ли трудностей пришлось пре

одолеть, прежде чем фили

ал стал таким, как сегодня?

� Когда в конце прошлого
века началась серьезная реор�
ганизация системы образова�
ния России, Минобр содейство�
вал открытию филиалов круп�
ных вузов в российской глубин�
ке, где молодежь тоже могла бы
получать достойное образова�
ние. В их числе 25 лет назад был
открыт и этот филиал. Большим

НА РАССТОЯНИИ ВЫТЯНУТОЙ РУКИ
В Черкесске открыт новый корпус Карачаево�Черкесско�

го филиала Ростовского государственного экономи�
ческого университета (РИНХ), крупнейшего многопро�
фильного образовательного и учебно�методического цен�
тра Юга России, использующего новейшие методики и
технологии обучения. На торжественной церемонии от�
крытия филиала было много гостей. Среди них � ректор
РГЭУ (РИНХ) Адам Альбеков, стоявший у истоков откры�
тия вуза в Черкесске, который ответил на несколько на�
ших вопросов.

нашим другом и помощником
стал тогда директор цементно�
го завода Виктор Платонов, ко�
торый помог нам с размещени�
ем. Тогда же, в начале 90�х, со�
стоялся и первый выпуск, это
были маркетологи. Постепенно
мы начали лицензировать но�
вые направления и специально�
сти, прошли аккредитацию. Мы
делали все для того, чтобы ус�
ловия обучения обеспечивали
необходимое качество, студен�
ческая жизнь была насыщен�

ной. Филиал развивался успеш�
но, но с уходом Платонова при�
шлось поменять место обита�
ния и перейти в старое здание
заброшенного детского сада в
Черкесске. А вскоре в стране
началась процедура закрытия
филиалов, и этот филиал ока�
зался тоже приговоренным.
Однако филиал в итоге отстоя�
ли, и мы приложили все усилия
к тому, чтобы его возродить.
Все работы по обновлению
действующего корпуса и завер�
шению строительства нового
были возобновлены в июле
2017 года. В сжатые сроки стро�
ительство было завершено, и
сегодня это образовательное
учреждение, которое соответ�
ствует всем современным тре�
бованиям.


 Сегодня ваше детище, в
появление и развитие кото

рого вложено столько уси


лий, получило новое совре

менное здание. Значит ли
это, что с этим открываются
новые горизонты?

� Филиал получил мощное
программное обеспечение и
электронную библиотеку, от�
личный актовый зал со свето�
диодной стеной, так что студен�
ты ни в чем не будут чувство�
вать себя обделенными. Мы
перешли на европейский уро�
вень обучения, и все его на�
правления: экономика, финан�
сы, логистика, реклама, марке�
тинг, менеджмент, программи�
рование � соответствуют дей�
ствующим государственным
стандартам образования. При
этом мы не составляем конку�
ренцию ни одному вузу респуб�
лики � наш университет с бога�
той и давней историей готовит
специалистов только своего
профиля. И такой качественной

подготовки, могу вас заверить,
не осуществляется сегодня
нигде. Также здесь сильный ру�
ководитель � Любовь Чикатуе�
ва, у которой отличная команда
� профессорско�преподаватель�
ский состав. В основном это
ростовчане, которые приезжают
из головного вуза вахтовым
методом, преподают в этом
филиале, и сбоев в занятиях не
бывает никогда. Здесь выдают�
ся дипломы РГЭУ (РИНХ), а сту�
денты филиала, естественно, �
«ринховцы», а это значит пол�
ноправные члены дружной мно�
готысячной семьи.


 То есть вы довольны тем,
что в итоге получилось?

� Можно с полной уверен�
ностью сказать, что это не про�
сто филиал, а почти ростовский
факультет на расстоянии вытя�
нутой руки. И могу сказать, что
я уезжаю с чувством того, что
мне не стыдно оставить назва�
ние нашего университета на
стене нового здания, потому
что оно достойно своего голов�
ного вуза.

Лариса НИКОЛАЕВА.*

Человек
и его дело

МОЯ героиня о медицине в мечтах не грезила. После
окончания школы в Инжич�Чукуне Радима поехала по�

ступать в институт в Ставрополе и одновременно, на вся�
кий случай, подала заявление в медицинское училище.
Так получилось, что в институт она не поступила � не доб�
рала баллов. Зато стала студенткой Ставропольского ме�
дучилища, которое успешно окончила. И вот уже 32 года
Радима Салим�Гереевна Дагужиева заботится о здоровье
взрослого и маленького населения аула Кара�Паго, явля�
ясь одновременно фельдшером и заведующей ФАПом.

� А как попали в аул? � ин�
тересуюсь я.

� Мой муж Давлет Дамизо�
вич, � улыбается Дагужиева, �
в каком�то смысле мой кол�

ФЕЛЬДШЕР �
ЭТО НЕ ПРОФЕССИЯ,

А ПРИЗВАНИЕ

лега. Первое образование у
него медицинское � он окон�
чил Черкесское медучилище.
А потом поступил в сельско�
хозяйственный институт, пос�
ле окончания которого его на�
правили в Кара�Паго. Многие
годы он был председателем
колхоза, сейчас работает в
школе, преподает ОБЖ.

� А вы врачуете тела и

души, � говорю я.
� А иначе нельзя: здесь я в

одном лице � и за гинеколога,
и за терапевта, и за педиатра.
Это сейчас дороги хорошие и
вовремя очищаются от снега,
а в былые времена аул неде�
лю мог быть без связи. При�
ходилось и роды самостоя�
тельно принимать, и оказы�
вать экстренную помощь.

� Больных много бывает на
приеме?

� К счастью, тяжелоболь�
ных в ауле нет, � отвечает моя
собеседница, � но есть оди�
нокие старики, которые тре�
буют постоянного внимания.
Вот и приходится чуть ли не
каждый день вызывать к ним
из Псыжской районной поли�
клиники врачей�специалис�
тов, да и самой наведываться
к ним частенько.

До недавнего времени в
круг обязанностей фельдше�
ра Дагужиевой входило ме�
добслуживание школы, а это
прививочные кампании, ока�
зание помощи занедуживше�
му на уроках школьнику и
многое другое.

А еще под ее постоянным
патронатом находятся все но�
ворожденные граждане аула.
Сейчас их девять, и фельдшер
будет их наблюдать, пока ре�
бенку не исполнится год.

� Большую помощь в со�
провождении малышей, � рас�
сказывает Радима Салим�Ге�
реевна, � нам оказывает пе�
диатр Псыжской районной по�
ликлиники Оксана Дагировна
Эзиева. Она приезжает к нам
раз в неделю, мамочки ее
обожают, она очень внима�
тельный доктор, первокласс�
ный специалист.

� Радима Салим�Гереевна,
а отдыхать когда, путешество�
вать по миру, как это делают
пенсионеры в развитых стра�
нах?

� Покой нам только снит�
ся, � отшучивается она, � у нас
с мужем четверо дочерей,
трое внуков. Наша младшая
дочь Дарина еще в институте
учится, так что поработать
еще придется. Да, и как без
работы? Ко мне сегодня ма�
мочки, которых в свое время
я пестовала в качестве ново�
рожденных, уже своих деток
приводят. И это такая радость
� наблюдать, как они растут на
радость близким крепеньки�
ми и здоровыми. И быть к
этому причастным.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Фото автора.

Фельдшер
по призванию
Радима
ДАГУЖИЕВА.

Коротко

Интересное мероприятие
в рамках Года экологии про�
вели в Доме детского творче�
ства а. Адыге�Хабль. На эко�
логический суд «Колокол тре�
воги» собрались члены клубов

«Родничок», «Ровесник», уча�
щиеся начальной школы, пе�
дагоги. В ходе «судебного за�
седания» его участники (ребя�
та выступали в роли судьи,
главного обвинителя, защит�
ника, потерпевших, свидете�
лей и самого обвиняемого)

разбирались в том, какова
ответственность человека за
состояние окружающей сре�
ды. Просмотр слайдов, а так�
же фильма «Пусть бьется все�
гда зеленое сердце природы»
добавил оригинальному ме�
роприятию красок.

НАРУШЕНИЯ были допу�
щены при проведении двух
аукционов на выполнение ра�
бот по капитальному ремонту
берегоукрепительных соору�
жений на реке Подкумок в рай�
оне сел Терезе, Первомайско�
го, Учкекен и Римгорского.

Оба аукциона проведены
Управлением охраны окружа�
ющей среды еще в 2014 году,
и по их результатам были зак�
лючены контракты, которые
исполнены 31 ноября 2016
года. Согласно Федеральному
закону «О контрактной систе�
ме в сфере закупок товаров,
работ, услуг для обеспечения
государственных и муници�
пальных нужд» отчеты об ис�
полнении контрактов подле�
жали размещению в единой
информационной системе в
течение семи рабочих дней со
дня подписания заказчиком
документов о приемке выпол�
ненных работ и их оплаты.

Незнание закона не освобождает
от ответственности

УПРАВЛЕНИЕ Федеральной антимонопольной службы по
Карачаево�Черкесской Республике оштрафовало пер�

вого заместителя начальника Управления охраны окру�
жающей среды и водных ресурсов КЧР за нарушения
Закона о контрактной системе на 30 тысяч рублей.

Однако сделано это было
только после выявления в сен�
тябре текущего года данных
нарушений. Как пояснила пер�
вый заместитель руководите�
ля управления, на которую
возложены обязанности кон�
трактного управляющего, она
попросту не знала о требова�
нии закона размещать в ЕИС
информацию об исполнении
контракта.

Но незнание, как известно,
не освобождает от наказания.
Его чиновница понесла в рам�
ках Кодекса об администра�
тивных правонарушениях, ко�
торым за данное нарушение
предусмотрен штраф на дол�
жностных лиц в размере 15
тысяч рублей. Соответствен�
но за нарушения при прове�
дении двух аукционов ей при�
дется уплатить в два раза
больше.

Пресс�служба
УФАС по КЧР.
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ОБЩЕЕ ГОСУДАРСТВО �
ГАРАНТ ПРАВ

О правах человека разговоры ве�
дутся уже давно, но зачастую все сво�
дится к одним лишь разговорам. Пра�
ва человека регулярно нарушаются и
на Западе, где впервые начали о них
говорить, и на постсоветском про�
странстве. В России тоже с правами
человека не все идеально.

Лидер ЛДПР Владимир Жириновс�
кий уверен, что нужно стремиться к
созданию общего пространства, кото�
рое сможет объединить все страны
бывшего СССР. Это даст гарантию
защиты прав всех категорий граждан:
«Нам нужно найти другую правовую
форму государства. Восстановить
СССР, но наполнить новым содержа�
нием, назвав Союз свободных соци�
альных республик. И мы получим Рос�
сию централизованную и объединен�
ную. С бывшими советскими респуб�
ликами как федерацией и с мощными
соседями: Турция, Иран, Ирак � как
конфедерация. Все хотят жить в боль�
шой сильной стране. Такими были
царская Россия и СССР. Значит, нужно
создать современную светскую рес�
публику. Вот тогда права человека
заработают в полную силу».

Такое государство будет правовым
и экономически сильным � с общей
валютой, третьей в мире после дол�
лара и евро. «Рубль был мощным при
царе, был и в Советском Союзе. По�
этому надо идти к таким мерам, про�
пагандировать их везде. Люди хотят
этого, это всем нужно», � указывает
лидер ЛДПР.

Также ЛДПР требует активнее за�
щищать права русских, выдавать рус�
скоязычным гражданам, желающим
жить в России, паспорта.

Закупать сельскохозяйственную
продукцию целесообразнее у ферме�
ров из республик, которые раньше
входили в состав Советского Союза.
Глупо покупать продукты сомнитель�
ного качества и более дорогие, если
их можно купить ближе и дешевле,
считает Владимир Жириновский.

Среди прав человека не последнее
место занимает право на здоровую
эмоциональную обстановку, на общий
позитив. Значит, следовало бы умень�
шать количество негативной инфор�
мации, которая выплескивается на
граждан с экранов ТВ, из газет, радио
и Интернета. Люди имеют право на
хорошее настроение и новости, при�
носящие радость.

«У нас с вами в советское время
какая информация была: что�то воз�
двигли, построили, создали, кого�то
наградили. А сейчас? Изнасиловали,
убили, ограбили, подожгли. И этот
негатив идет каждый день, это же воз�
действует на людей, лишает их поло�
жительных эмоций», � отмечает лидер
ЛДПР.

ПРАВО БЫТЬ СОБОЙ
Право каждого человека на само�

стоятельность � условие гармонично�
го развития общества. Если человек
сможет стать сильной и самостоятель�
ной личностью, он обязательно добь�
ется успеха, уверен Владимир Жири�
новский.

Известно, что каждый человек,
попадая в новый коллектив, начинает
приспосабливаться к его атмосфере,
вести себя «как все», чтобы стать ча�
стью этого социума. Но в этом, по
мнению лидера ЛДПР, и заключается
ошибка. Полностью подчиняясь кол�
лективному разуму, индивидуум теря�
ет самостоятельность: «Коллектив,
безусловно, нужен. Но нужно уметь
правильно смотреть на вещи и анали�
зировать происходящее. Очень часто
человек может стать жертвой чужих
интересов. Посыл, который дает ему
определенный коллектив, может быть
связан с чем�то плохим. Но человек
ведь не знает этого, он не разобрался

ЛДПР за права человека

Владимир ЖИРИНОВСКИЙ:
«Главное право человека  это право на выбор».

и может совершать ошибки, подчиня�
ясь воле большинства».

Разумеется, жить без коллектива
может только очень сильная личность.
Это человек, который сам себе может
обеспечить досуг, который может ис�
пользовать свое время с пользой для
себя, не нуждаясь в компании других
людей. Но это очень сложно. С другой
стороны, никто не застрахован от того,
что его приятель может дать вредный
совет, направить по ложному пути или
свидетельствовать против него. Будет
неприятно разочаровываться в нем.
Но этого можно было бы избежать.
Владимир Жириновский отмечает:
«Есть приятели, с которыми можно
легко провести время, сходить в кино,
«потусоваться», как сейчас говорят. Но
в серьезной ситуации они вас не за�
щитят. И в этом заключается пробле�
ма. Каждому нужно учиться быть не�
зависимым».

Особенно способность самостоя�
тельно действовать и мыслить необхо�
дима молодежи, подчеркивает Влади�
мир Жириновский. Нельзя допускать,
чтобы сознанием молодых людей кто�
то манипулировал, они должны уметь
самостоятельно разобраться в любой
ситуации и сделать правильные выво�
ды, добавил лидер ЛДПР.

ПРАВО НА РАВНЫЕ
ВОЗМОЖНОСТИ

Права людей с ограниченными воз�
можностями требуют чаще всего чис�
то «физической» защиты: пандусы и
създы для инвалидов�колясочников,
книги со шрифтом Брайля для тех, кто
не может видеть, телепередачи на
«языке жестов» для глухонемых. Вла�
димир Жириновский подчеркивает:
нужно стремиться к обществу равных
возможностей. Это, очевидно, требу�
ет бюджетных затрат, но лучше потра�
тить деньги так, чем, к примеру, пла�
тить «штраф» в пользу Международ�
ного олимпийского комитета.

К сожалению, не все из нас имеют
одинаковые физические данные. Кто�
то не может ходить, другой плохо ви�
дит или слышит, у кого�то нет руки.
Инвалидность может быть связана и с
работой внутренних органов челове�
ка.

Все эти проблемы делают жизнь
людей тяжелее в бытовом плане. Как
подняться по лестнице, как добраться
на работу, как позвонить по телефону,
как перейти дорогу?

Мы об этом даже не задумываем�
ся, а некоторые из нас лишены этих
элементарных возможностей. Наша
жизненная среда пока что не позволя�
ет людям с ограниченными физичес�
кими возможностями использовать

весь свой потенциал.
Но это, подчеркивает лидер ЛДПР,

не значит, что инвалиды менее талан�
тливы, менее трудолюбивы. Вот и по�
лучается, что, исключая людей с огра�
ниченными возможностями из жизни
общества, мы сами отсекаем будущих
больших ученых, изобретателей, пи�
сателей.

Давно пора сделать городскую сре�
ду безбарьерной, повсеместно запус�
тить низкопольный общественный
транспорт, предусмотреть реальные
льготы для людей с ограниченными
возможностями, скидки на оплату
коммунальных услуг, создать програм�
му адаптации инвалидов, чтобы люди
не замыкались в себе. Владимир Жи�
риновский уверен: «Мы все должны
иметь одинаковые возможности, что�
бы качество нашей жизни зависело
только от наших талантов, а не от ба�
нального бордюра или ступеньки».

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА НА ЗАПАДЕ �
НЕ ДЛЯ СЛАВЯН

Один из известнейших примеров
нарушения прав человека на Западе �
югославская война и позорное суди�
лище, которое за ней последовало и
не прекращается по сей день. Недав�
но в Гааге прямо в зале суда в знак
протеста против несправедливого
приговора покончил с собой хорватс�
кий генерал Слободан Праляк � уже
седьмой военачальник�христианин
славянской национальности, погиб�
ший во время этого так называемого
трибунала.

ЛДПР много раз выражала свое
несогласие с однобоким ходом этого
суда. Виновными признают сербов и
хорватов, но не представителей дру�
гих национальностей, которые уча�
ствовали в гражданской войне в Юго�
славии. Хотя весь мир видел, как они
принимали у себя террориста Усаму
бен Ладена, как резали головы сла�
вянским солдатам. Все это осталось
за кадром и было названо «борьбой
за независимость».

И это лицемерие Западной Евро�
пы, подчеркивает Владимир Жиринов�
ский, можно наблюдать уже не пер�
вый век: «Столетиями Европа закры�
вала глаза на то, как Турция ислами�
зировала Балканы; до конца 19 века
Европа мешала России освободить
южных славян от интервентов. А уже в
20 веке довели до того, что исконные
славянские земли в Югославии вдруг
были объявлены мусульманскими, а
сербов и хорватов, защищавших свой
народ, объявили военными преступ�
никами. И даже теперь, когда Югосла�
вия давно разделена, продолжают это
судилище, которое нельзя назвать

иначе, кроме как новым издеватель�
ством над славянами».

РЕШЕНИЕ МОК �
ПРОЯВЛЕНИЕ РАСИЗМА

Но чаще всего сегодня обсуждает�
ся наиболее вопиющее нарушение:
Международный олимпийский коми�
тет нарушил право российских спорт�
сменов выступать за Россию, приняв
решение отстранить российскую
сборную от участия в Играх в Южной
Корее в 2018 году. Спортсменам, в
отношении которых не было доказано
обвинение в использовании допинга,
разрешат выступать под нейтральным
флагом. В России подобный демарш
исполкома МОК расценили как удар
по национальной гордости. Лидер
ЛДПР назвал решение МОК оскорб�
лением для страны и политической
провокацией: «Решение МОК � это
спортивно�политический расизм, это
оскорбление для России. Дважды от
Олимпиады отстраняли Германию за
мировые войны, Японию за это же,
ЮАР за расизм. А Россия в каждом
веке спасает мир! Сейчас мы спасаем
Ближний Восток от терроризма. За что
нас отстранили? Да просто потому, что
мы им не нравимся, мы не такие, как
все, мы не подчиняемся США. Еще и
обязали нас заплатить за это!»

Владимир Жириновский отмечает,
что руководители МОК специально
дождались зимних Игр, в которых рос�
сийские спортсмены сильнее: «Да еще
и выборы президента у нас близко. Так
что это в чистом виде политическая
провокация».

ЛДПР настаивает на том, чтобы
объявить полный бойкот Олимпиаде:
«Спортсмены могут ехать на Игры
только от страны, а если страна от�
странена, то отстранены и ее предста�
вители. Это МОК сорвал участие на�
ших спортсменов!» � подчеркивает
Владимир Жириновский.

Лидер ЛДПР также предлагает про�
вести в Сочи � параллельно с Олимпи�
адой � собственные Игры доброй воли,
как уже было раньше.

ПРАВО НА ВЫБОР
В России, как уже сказано, права

человека тоже порой нарушаются.
Прежде всего, речь о праве граждан
на честные конкурентные выборы.
ЛДПР неоднократно критиковала и
постоянное использование админре�
сурса партией власти, и фактическую
безальтернативность грядущих прези�
дентских выборов.

Владимир Жириновский указывает,
что в России нет механизма прихода к
власти оппозиции: «Это не только сей�
час, а все 1155 лет так. Никогда некрем�
левский кандидат не приходил к власти
мирно, и ни один глава страны не ушел
спокойно в отставку. В XXI веке нам
нужно двигаться к тому, чтобы пропал
страх, что на выборах может победить
новый кандидат или новая партия».

Лидер ЛДПР предлагает всем кан�
дидатам на пост президента России
следующую схему: «Та политическая
сила, которая выдвинула кандидата,
занявшего второе место, получит пост
премьер�министра или, по крайней
мере, пост первого вице�премьера.
Партии, чьи кандидаты займут после�
дующие места, но с весомым резуль�
татом, смогут рассчитывать на порт�
фели отдельных министров в прави�
тельстве. Такой уговор позволил бы
нам, наконец, перейти к многопартий�
ному правительству и показать людям,
что они не зря ходят на выборы, а их
голоса приводят к конкретным поли�
тическим изменениям. Кроме того,
партии получили бы серьезный им�
пульс к развитию».

Как видите, «права человека» �
понятие очень широкое. Фактически,
этим понятием можно описать все, за
что борется ЛДПР.

Д. ЖУРАВЛЕВ.*
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Коротко

В Центре военно�патрио�
тического воспитания моло�
дежи г. Черкесска прошло ме�
роприятие, посвященное Дню
Неизвестного солдата, кото�
рый отмечается 3 декабря. В
этот день вспоминают рос�
сийских и советских воинов,
погибших в боевых действиях
на территории страны или за
её пределами. Нынешнее ме�
роприятие прошло в формате
устного журнала. Затем луч�
шие юнармейцы и их настав�
ники были награждены почёт�
ными грамотами и медалями.
В их числе Зоя Псху, методист
центра, а также Юлия Тлисо�
ва, педагог дополнительного
образования. По окончании
мероприятия участники воз�
ложили цветы к Мемориалу
«Огонь Вечной Славы». Ме�
роприятие прошло при под�
держке Министерства туриз�
ма, курортов и молодёжной
политики КЧР, которое поощ�
ряет активистов Центра воен�
но�патриотического воспита�
ния молодежи путёвками в
МДЦ «Артек».

В посёлке Медногорском
Урупского района в рамках
фестиваля городской среды
«Выходи гулять» состоялась
церемония открытия цент�
ральной парковой аллеи. Это
любимое место отдыха мед�
ногорчан стало еще уютнее.
Такой подарок жителям по�
селка сделали местные депу�
таты, а также сотрудники ад�
министрации Медногорского
городского поселения. А про�
вели праздничную церемо�
нию открытия аллеи сотруд�
ники Медногорской библио�
теки.

Доступная
среда СПОРТ

БЕЗ ГРАНИЦНА РЕСПУБЛИКАНСКОЙ
спартакиаде присутствовали
почетные гости: министр
физической культуры и
спорта КЧР Рашид Узде�
нов, заместитель мини�
стра труда и социального
развития КЧР Фатима Ху�
биева, серебряный при�
зер чемпионата России по
пауэрлифтингу среди лиц
с поражением опорно�
двигательного аппарата
Ислам Гукетлов, победи�
тель международного ма�
рафона среди колясочни�
ков в г. Кишиневе, иници�
атор и лидер первого рес�
публиканского марафона
Мира и Дружбы, факело�
носец эстафеты Олим�
пийского огня в г. Сочи
Светлана Агапова.

Перед началом соревнова�
ний с приветственным словом
выступил министр физичес�
кой культуры и спорта КЧР
Рашид Узденов. «Этот празд�
ник посвящен самым муже�
ственным, самым отважным
людям нашей республики,
которые совершают подвиг
ежедневно. Я вам желаю
крепкого здоровья, дальней�
ших успехов в жизни и поболь�
ше ярких праздников», � ска�
зал министр. Стихотворение

8 ДЕКАБРЯ в физкультурно�оздоровительном комплек�
се «Купол» в г. Черкесске прошла республиканская

спартакиада для лиц с ограниченными возможностями
здоровья, посвященная Международному дню инвалидов.
Спортивное мероприятие было организовано Министер�
ством физической культуры и спорта КЧР, Министерством
труда и социального развития КЧР, а также Карачаево�
Черкесской региональной общественной организацией по
социальной поддержке и защите прав людей с инвалид�
ностью «Самира».

Редьярда Киплинга «Запо�
ведь» прочитала почетный
гость Светлана Агапова. А да�
лее вниманию участников и
гостей спартакиады для под�
нятия настроения были пред�
ставлены концертные номера
в исполнении прекрасного
дуэта «Поющие сердца» � Али�
ны Акбаевой и Марины Гочия�
евой, детского ансамбля на�
ционального танца «TAULU» во
главе с художественным руко�
водителем Шамилем Голае�

вым, Мурата Биджиева. Ещё
для гостей и участников спар�
такиады был накрыт стол со
сладкими угощениями.

В программу соревнова�
ний вошли: бочче, дартс, шах�
маты, армрестлинг, настоль�
ный теннис, легкая атлетика
(прыжки с места, метание на�
бивного мяча, бег на коляс�
ках), стритбол (броски в коль�
цо с места), пауэрлифтинг
(жим штанги лежа). Судили
спартакиаду достаточно изве�

стные в республике спорт�
смены�тренеры по тем или
иным видам спорта, которые
имеют опыт работы с людьми
с ограниченными возможнос�
тями здоровья. Главным судь�
ей соревнований выступил
заместитель министра физи�
ческой культуры и спорта КЧР
по ГТО Дмитрий Тенц.

Каждый участник был одет
в футболку и бейсболку со
специальной впервые разра�
ботанной эмблемой спарта�

киады, сделанной в цветах
Паралимпийских игр. В спар�
такиаде приняли участие бо�
лее 100 человек. К соревно�
ваниям были допущены все,
кто изъявил желание, даже
если они приехали не в соста�
ве команды. Таких участников
приписывали к той или иной
команде в зависимости от
того, откуда он родом или из
какого учебного заведения.
По выбору каждый участник
мог принять участие в не�
скольких видах соревнований.
Были представлены команды
из всех городов и районов
республики.

� Мы приехали из Медно�
горского, Курджиново и
Преградной. Наша ко�
манда состоит из 7 чело�
век, из�за сильного сне�
гопада не все смогли при�
ехать. Мы примем учас�
тие во всех видах состя�
заний. Участники коман�
ды у нас все взрослые,
люди за 40 лет. Мы пер�
вый раз принимаем учас�
тие в таком мероприятии.
Хыйса Боташев, предсе�
датель общества инвали�
дов в Урупском районе,
сообщил нам, что будет
проводиться спартакиа�
да. Мы совместными уси�
лиями собрали команду и
приехали сюда. Отлично,
что проводят такие ме�

роприятия. Люди себя людь�
ми чувствуют, на нас обраща�
ют внимание! Очень приятно
участвовать в таких соревно�
ваниях, – перед стартом ра�
достно рассказала участница
спартакиады из Урупского
района Александра Дятлова.

«Спартакиада для инвали�
дов – это традиционное ме�
роприятие, которое ежегодно
проводится Минспорта и
Минтруда нашей республики.

Окончание на 10
й стр.
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В НАШЕЙ республике в ак�
ции участвовали студенты и
преподаватели Северо�Кав�
казской государственной гу�
манитарно�технологической
академии и Карачаево�Чер�
кесского государственного
университета им. У. Д. Алиева.

Участникам в течение 60
минут нужно было ответить на
30 тестовых вопросов, касаю�
щихся основ трудового, граж�
данского, семейного, консти�
туционного, административ�
ного и уголовного права, на
примере ситуаций, с которы�
ми мы сталкиваемся каждый
день.

� Для меня этот диктант был
не только проверкой моих зна�
ний, но и возможностью в бу�
дущем оказывать юридичес�
кую помощь населению, � при�
знался студент юридического
факультета КЧГУ Рустам Бай�
рамуков. � Дело в том, что спе�
циалисты проанализируют
итоги диктанта, и эти итоги
станут основой для оказания
бесплатной юридической по�

Всероссийский
юридический диктант
9 ДЕКАБРЯ по всей стране прошел первый Всероссий�

ский юридический диктант, в котором могли принять
участие все желающие в возрасте 14 лет и старше.

мощи.
Добавим, что по окончании

мероприятия все участники
тестирования получили имен�
ные сертификаты «Всероссий�
ский правовой диктант�2017».

Организаторами проведе�
ния юридического диктанта
выступили региональные от�
деления общероссийских об�
щественных организаций «Ас�
социация юристов России» и
«Деловая Россия» при поддер�
жке Главы и Правительства
Карачаево�Черкесской Рес�
публики.

Основная задача этой ак�
ции – не только выявить у на�
селения уровень правовой
грамотности, но и повысить
мотивацию общества в изуче�
нии права, знание которого
является важной составляю�
щей в образовании современ�
ного человека. Кроме того,
итоги диктанта позволят полу�
чить объективную информа�
цию об уровне правовой гра�
мотности населения страны.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

Окончание.
Начало на 9
й стр.

В этом году провести са�
мостоятельно это мероприя�
тие в соответствии с феде�
ральным законодательством
они не могли, и по результа�
там тендера, проведенного
Минтруда, мы оказались
единственными, кто заявил о

СПОРТ
БЕЗ ГРАНИЦ
своей готовности высту�
пить соорганизатором
этого мероприятия», �
прокомментировала ди�
ректор КЧРОО «Самира»
Людмила Каппушева.

Основная задача
КЧРОО «Самира» � это
содействие в получении
образования и трудоуст�
ройстве людей с инвалид�
ностью. Организация на�
чала свою работу в сен�
тябре этого года. Она на�
целена на защиту прав
инвалидов, их социализа�
цию, реабилитацию. Ос�
новные направления дея�
тельности � прежде всего
профориентирование, круж�
ковая работа, которые помо�
гут людям с инвалидностью
раскрыть свой потенциал,
найти работу. Сейчас матери�
альная база КЧРОО «Самира»
довольно маленькая. Есть по�
мещение, в котором нужно
сделать ремонт, поставить
оборудование для того, что�
бы начать полноценно рабо�
тать. «Самира» проводит до�
суговые мероприятия, кото�
рые объединяют людей с раз�
личными видами инвалидно�
сти на одной площадке, как
данная спартакиада.

«В этом году мы говорим о
беспрецедентном количестве
участников спартакиады, так
как очень плотная работа
была проведена по районам,
� сказала Людмила Каппуше�

ва. � В данном случае и отде�
лы спорта, и отделы социаль�
ной защиты городов и райо�
нов провели подготовитель�
ную работу. Наши коллеги и
мы обращались в данные от�
делы с тем, чтобы с людьми
заранее поговорили, собрали,
если нужно, потренировали и
посмотрели, в каких видах со�
ревнований они лучше себя
показывают, чтобы именно в
этих видах их выставили. Это
мероприятие направлено не
столько на спортивные пока�

затели, рекорды. Спартакиа�
да � площадка для общения,
объединения, для возможно�
сти себя проявить в чем�то.
Может, кто�то никогда не иг�
рал в дартс, но именно здесь
попробует и у него получится.
И человек почувствует, что он
что�то может ещё, откроет в
себе новую грань. Это спар�
такиада дружбы, нежели
спартакиада соревнований».

� У меня всегда было жела�
ние помогать людям. Я бы хо�
тела, чтобы люди с ограничен�
ными возможностями здоро�
вья не чувствовали себя отде�
ленными от общества, чтобы
они максимально были при�
ближены к жизни наравне со
всеми. Не закрывались в себе,
– поделилась своими устрем�
лениями волонтер Эльвира

Хубиева. � Я только начинаю
свою волонтерскую деятель�
ность. Это не очень просто,
потому что изначально люди
ведут себя замкнуто, и чтобы
они раскрылись, начали дове�
рять и поверили, что эта по�
мощь идет от души, а не из�за
каких�то корыстных целей,
нужно какое�то время. Подоб�
ные спортивные мероприятия
очень полезны, так как люди с
инвалидностью не могут прий�
ти в любой спортзал и начать
заниматься, не могут участво�
вать в любых соревнованиях.
А на такой спартакиаде они
могут самореализоваться, по�
казать себя и стать более уве�
ренными в жизни!

� Великолепное мероприя�
тие. Хотелось, чтобы та�
кие мероприятия прово�
дились чаще. Посмотри�
те, как всем интересно,
как все увлечены. Это
ведь так редко бывает. У
меня есть просьба к орга�
низаторам. День инвали�
дов – зимой… Я не знаю,
из каких соображений это
делалось. Просто пере�
несли бы его на осеннее
время. Это же люди с ог�
раниченными возможнос�
тями. Проще приехать
осенью, нежели в такую
погоду. У людей было бы
больше возможностей.
Можно было бы на откры�

том воздухе провести какие�то
виды соревнований. А всем
участникам хочу пожелать,
чтобы этот настрой, который
получили сегодня, они сохра�
няли. Верили, что это не еди�
ножды, что мы не отброшены
от общества, что мы � сила! �
сказала победитель междуна�
родного марафона среди ко�
лясочников Светлана Агапова.

По итогам спартакиады в
командном зачете третье ме�
сто заняла команда из Прику�
банского района, второе – из
Урупского района и первое
место завоевала команда из
г. Карачаевска. Всем участни�
кам соревнований были вру�
чены медали, кубки, почетные
грамоты и денежные призы.

Светлана ОСЕЦКАЯ.
Фото автора.

СЕГОДНЯ в нашей шах�
матной рубрике мы об�

ратим свое внимание на
творческую биографию
кандидата в мастера
спорта СССР � нашего зем�
ляка П. Бармина.

Петр Михайлович �
участник и призер не�
скольких областных и
республиканских чемпи�
онатов, межрегиональ�
ных первенств и регуляр�
ных чемпионатов Воору�
женных Сил СССР. Игру П.
Бармина всегда отличала от�
личная дебютная подготовка,
хорошее позиционное мыш�
ление и техника эндшпиля.
Как представитель советской
шахматной школы, П. Бармин
всегда отдавал предпочтение
классическим шахматам с
полноценным контролем вре�
мени (1 час 30 минут на 40 хо�
дов), редко участвуя в турни�
рах с укороченным лимитом
времени (блиц, рапид).

В качестве примера его
шахматного наследия мы
предлагаем его партию, про�

Ваш ход
веденную в ДЮШОР «Верти�
каль» (г. Ессентуки) в 2007
году. Турнир ветеранов.

 Яицкий (белые) � Бармин
(черные)

1.D4 Kf6 2. c4 c5 3.d5 d6
4.Kf6 g6 5. g3 Cg7 6. Cg2 0�0
7. 0�0 Ka6 8. Kc3 Kc7 9.Фс2 a6

10. Л b1 b5 11. Kd2 Лb8
12. b3 b4 13.Лd1 K h5
14.Cb2 f5 15. Cg7 Kр.g7 16.
Фb2+ Kр.g8 17. e4 f4 18. e5
Cf5 19. Лс1 Kc8 20. Kf3 Cg4
21. e6 Kf6 22. Kg5 h6 23. Kf7
Лf7 24. ef Kр.f7 25. f3 Cd7
26.g4 Kg7 27. Kf2 g5 28. Ke4
Ke4 29.fe Cg4 30. h3 Ch5 31.

h4 Фd7 32. hg hg 33. Фf2 Фg4
34.Фf3 Лh8 35.Фa4 Cg4 36.
Kр.f2 Лh4 (потеря темпа, луч�
ше Kр.g6. – Прим. П. Барми�
на) 37. Лh1 Лh1 38. Лh1 Ch5
39. Cf3 g4 40. Лh5 Kh5 41. Cg4
Kg7 42. Kр.g4 a5 (ничья)

П. Бармин совместно с С.
Карабашевым не раз достойно
представлял Карачаево�Черке�
сию в соревнованиях межреги�
онального статуса, и рассказ о
творческих и спортивных дос�
тижениях команды ветеранов
читайте в наших следующих
публикациях.

М. ЖАРОВ.

Коротко

6 декабря выпускники об�
щеобразовательных органи�
заций России писали итого�
вое сочинение (изложение). В
КЧР из 1789 заявленных уча�
стников в испытании, которое
прошло в штатном режиме
без сбоев и нарушений, при�
няли участие 1757 человек.
Обучающиеся, получившие
неудовлетворительный ре�
зультат «незачет», не явивши�
еся на итоговое сочинение
(изложение) в основной срок
или не завершившие его на�
писание по уважительным
причинам, смогут написать
сочинение в дополнительные
сроки – 7 февраля и 16 мая.

Коллектив СОШ № 5 г.
Усть�Джегуты принял участие
в VIII Всероссийском конкур�
се научных и творческих ра�
бот «Молодежь против экст�
ремизма», проводимом Ки�
ровским филиалом Российс�
кой академии народного хо�
зяйства и государственной
службы при Президенте РФ.
Социальный видеоролик
«Убивая других � убиваешь
себя. Противодействие тер�
роризму», подготовленный
учащимися и учителями шко�
лы, удостоен третьего места.

В республиканском инсти�

туте повышения квалифика�
ции работников образования
прошел республиканский этап
конкурса «Инновационная де�
ятельность образовательного
учреждения: от замысла к ре�
зультату», в котором приняли
участие победители муници�
пального этапа конкурса. По
его результатам лучшей при�
знана конкурсная работа
«Лэпбук � интерактивная тех�
нология развития и социали�
зации детей с ограниченными
возможностями здоровья» ру�
ководителя СОШ № 1 с. Учке�
кен им. А. М. Ижаева Кати
Кипкеевой. Второе место � у
заведующей детским садом
«Аленушка» а. Эльбурган Ок�
саны Аджиевой, представив�
шей доклад «Сохранение эт�
нокультурных ценностей и
родного языка в ДОУ». Третье
место занял «Сетевой проект
как средство реализации
ФГОС» учителя начальных
классов СОШ х. Ново�Исправ�
ненского Людмилы Кальчук.
Всем победителям вручены
Почетные грамоты Министер�
ства образования и науки КЧР
и подарочные сертификаты на
публикацию своего инноваци�
онного продукта в научно�ме�
тодическом журнале «Вестник
КЧРИПКРО».

С ТЕХ пор, как после рекон�
струкции обновленная и

приросшая просторным
спортивным залом СОШ а.
Нижняя Теберда вступила в
строй, прошло пять лет. И ког�
да уже с порога ощущаешь ее
тепло, уют, комфортную обста�
новку, невольно приходит
мысль о скоротечности време�
ни. Ведь, казалось, еще вчера
здесь было тесно, занимались
в две смены, а уроки физвос�
питания круглогодично прово�
дились на улице, и лишь в
морозные дни дети с учителем
отсиживались в классе � кто�
то играл в шахматы, шашки,
кто�то учил уроки…

Сегодня школьный спорт�
зал – гордость аула. Это со�
временное спортсооружение,
где занимаются гимнастикой,
волейболом, баскетболом,
мини�футболом, сдают нормы
ГТО, после уроков работают
секции, в том числе и бокса.
Боксеров, как школьников, так
и взрослую молодежь, трени�
рует сам глава администрации
Нижне�Тебердинского сельс�
кого поселения Рашид Блим�
готов, с детства увлеченный
этим видом спорта. Словом, с
утра до вечера школьный зал
не пустует. К тому же в школе
сложились неплохие волей�
больные и баскетбольные ко�
манды, которые занимают
призовые места на районных
и республиканских соревнова�
ниях.

Учитель физвоспитания
Мурат Джаубаев (стаж работы
свыше 30 лет) готовил ребят к
очередным соревнованиям (на
снимке) и отрабатывал с ними

Провожая Год здоровья…

броски мяча в баскетбольное
кольцо, заодно и меткость,
умение поддержать партнера
по команде и т. д. Семикласс�
ники ловили каждое слово учи�
теля, потому что готовились к
очередной встрече с зеленчук�
скими баскетболистами. И они
уже вошли во вкус таких меж�
районных встреч – новые дру�
зья, обретенная дружба, пере�
писка через смс…

Как сказал М. Джаубаев,
новый спортзал заметно рас�
крепостил учащихся – исчез�
ли зажатость, неуверенность в
себе, и они готовы проводить
все свободное время в спорт�
зале. Собственно, уже подра�
стает новое поколение, кото�
рое не застало всех мытарств
и ущербности старой и небла�
гоустроенной школы… Учи�
тель физвоспитания, как и
весь педколлектив, настроен
оптимистически:

� Провожая Год здоровья,
объявленный Главой респуб�
лики Рашидом Темрезовым,
мы, учителя физвоспитания,
можем с удовлетворением от�
метить, что этот посыл во мно�
гом стимулировал нашу рабо�
ту. Вот и в нашей школе замет�
но активизировалась спортив�
но�массовая и оборонная ра�
бота, большое внимание уде�
ляется сдаче норм ГТО. Ниж�
нетебердинцы по сей день с
теплотой вспоминают, как бла�
годаря личному контролю Ра�
шида Темрезова и его реко�
мендациям, где не была упу�
щена ни одна деталь, строил�
ся наш спортзал, который се�
годня стал центром притяже�
ния молодежи. И мы теперь
стараемся высоко нести
спортивную честь нашей шко�
лы.

 Людмила ОСАДЧАЯ.
Фото автора.
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отдыхающим. А чтобы она
была профессиональной и
своевременной, системати�
чески повышают свое мастер�
ство. С этой целью в преддве�
рии открытия горнолыжного
сезона в поселке Романтик
прошли совместные тактико�
специальные учения. В ме�
роприятии приняли участие
подразделения Федеральной
противопожарной службы,
Карачаево�Черкесского поис�
ково�спасательного отряда
МЧС России, Министерства
туризма, курортов и молодеж�
ной политики КЧР, МВД, мес�
тного аварийно�спасательно�
го формирования и экстрен�
ных служб Зеленчукского
района.

Тема учений: «Действия
органов управления, сил и
средств функциональных и
территориальной подсисте�
мы РСЧС при угрозе возник�
новения ЧС на объектах тури�
стического кластера». Опера�
тивные службы отработали

� УВАЖАЮ кальмаров за
отсутствие в них холестерина
и наличие большого количе�
ства калия. При 80% воды в
нем 38 полезных микроэле�
ментов и богатый витамин�
ный состав: С, РР, Е и вся В�
группа, а также полиненасы�
щенные омега�кислоты. Из�
за низкого углеводного и жи�
рового состава кальмар счи�
тается легкоусвояемым про�
дуктом, что мне очень импо�
нирует.

Об авокадо, в которое я
влюблен уже очень давно,
скажу, что оно также насыще�
но богатым минерально�вита�
минным комплексом, а еще в
нем присутствует природный
антиоксидант глютатион, ко�
торый помогает организму
насыщать клетки кислородом.
Содержание в авокадо пище�
вых волокон позволяет нала�
дить работу кишечника и ЖКТ.
В 100 г плода может содер�
жаться до 30 г растительного
жира, который помогает про�
тивостоять атеросклерозу,
выполняет как лечебную, так
и профилактическую функ�
цию. Авокадо � настоящий
чемпион по содержанию та�
кого жира среди фруктов. Но
при этом калорийность авока�
до составляет всего 160 ккал
на 100 г.

Оба этих продукта я ем по
отдельности, но чаще � со�
вмещаю в легком, вкусном и
очень простом в приготовле�
нии витаминном салате. А го�
товлю его так.

Кальмары (пару тушек)

К стрельбе пригодно
Сотрудниками Управления уголовного розыс�

ка МВД по КЧР на юго�восточной окраине ст. Кар�
доникской задержан житель а. Красный Октябрь.
В ходе личного досмотра у мужчины обнаружен и
изъят автомат АК�74.

Согласно справке ЭКЦ МВД по КЧР, оружие об�
разца 1984 года, калибра 5,45 мм к стрельбе при�
годно. Отделом дознания ОМВД «Зеленчукский» в
отношении ранее судимого за разбой задержан�
ного возбуждено уголовное дело по признакам
преступления, предусмотренного частью 1 статьи
222 УК РФ (незаконные приобретение, передача,
сбыт, хранение, перевозка или ношение оружия,
его основных частей, боеприпасов).

И деньги, и пистолет
5 ноября в дежурную часть ОМВД России по г.

Черкесску обратился житель республиканского
центра, который рассказал о том, что его знако�
мая путем свободного доступа в его квартиру со�
вершила кражу денежных средств и пневматичес�
кого пистолета.

 Оперативниками ОМВД установлена подозре�
ваемая, ранее судимая по статьям 158, 161 УК РФ.
Следственным отделом ОМВД в отношении подо�
зреваемой возбуждено уголовное дело по призна�

В КУБКЕ России по дзюдо, прошедшем в г. Брянске, приня�
ли  участие около 300 дзюдоистов из различных феде�

ральных округов страны.  От Карачаево�Черкесии в соревнова�
ниях участвовали семеро спортсменов, и трое из них завоева�
ли «бронзу». Так, на третью ступень пьедестала почета подня�
лись Рамазан Коджаков (� 66 кг), Биаслан Блимготов (� 73 кг) и
Кямал Лайпанов (+ 100 кг), представляющие Центр спортив�
ной подготовки КЧР. Тренируют спортсменов Алибек Башкаев,
Ансар Акбаев, Амид Айбазов и Азнаур Урусов.

Соб. инф.

кам преступления, предусмотренного частью 2 ста�
тьи 158 УК РФ (кража). Избрана мера пресечения –
подписка о невыезде и надлежащем поведении.

Предстанет перед судом
21 июля около 18�00 часов в с. Нижняя Ермолов�

ка был сбит ребенок, который скончался на месте
преступления. Неустановленный водитель на авто�
машине «Лада Приора» белого цвета с места ДТП
скрылся.

В ходе проводимых оперативно�разыскных ме�
роприятий на 15�м км автодороги «Черкесск – Ис�
правная – Сторожевая» с характерными техничес�
кими повреждениями была задержана подозрева�
емая автомашина. За рулем «Приоры» находился 25�
летний житель г. Теберды, который дал признатель�
ные показания.

Следственным отделом МО МВД России «Зелен�
чукский» окончено и направлено в суд уголовное
дело по факту наезда на несовершеннолетнего,
который от полученных повреждений скончался на
месте происшествия. В действиях водителя усмат�
риваются признаки преступления, предусмотрен�
ного частью 3 статьи 264 УК РФ (нарушение лицом,
управляющим автомобилем, трамваем либо другим
механическим транспортным средством, правил

дорожного движения или эксплуатации транспор�
тных средств, повлекшее по неосторожности
смерть человека). Санкция данной статьи предус�
матривает наказание в виде лишения свободы
сроком до 5 лет.

Сел за руль пьяным
10 декабря на 9�м км автодороги «Черкесск –

Хабез» водитель автомашины Toyota Camry, жи�
тель г. Черкесска, не справился с управлением,
выехал на полосу встречного движения и допус�
тил столкновение с «ВАЗ�21099», за рулем кото�
рой находился житель а. Эльбурган. В результате
ДТП водитель «ВАЗ�21099» получил тяжелые трав�
мы и скончался при доставлении в больницу, во�
дитель иномарки госпитализирован в реанимаци�
онное отделение.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятель�
ства и причины автоаварии. Водитель Toyota
Camry находился в состоянии алкогольного опья�
нения. Данный участок автодороги не является
очагом аварийности. Следственным отделом МО
МВД России «Хабезский» в отношении водителя
иномарки возбуждено уголовное дело.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс�службы МВД по КЧР.

Крим�инфо

Рецепты от...
В НАШЕЙ рубрике мы всегда стараемся размещать не

только вкусные, но и полезные рецепты. Ведь концеп�
ция здорового питания � не пустой звук, если ею активно
и регулярно пользоваться. Вот и сегодня наш гость Руслан
Бостанов (по профессии врач�гастроэнтеролог) поделит�
ся с вами секретом приготовления своих любимых про�
дуктов � кальмаров и авокадо:

опускаю в кипящую воду на
пару минут. Затем достаю,
тщательно промываю под
проточной теплой водой и
кладу в миску с ледяной во�
дой по принципу «альденте».
Так кальмары выходят хрустя�
щими, но не «резиновыми».

Затем очищаю плод авока�
до, вынимаю косточку и наре�
заю кубиками или мелкими
дольками � по настроению.
Мелко режу пару веточек пет�
рушки и чуть�чуть зеленого
лука. Рву небольшими кусками
листа три салата�латук. Под
настроение могу порезать
пару круто сваренных яиц.
Перемешиваю все и заправ�
ляю следующей смесью: 1 ст.
л. сока лайма или лимона, на
кончике ножа черного перца,
соли по вкусу, оливковое мас�
ло. Для тех, кто строен и мо�
жет себе позволить, можно
взять просто майонез (кстати,
сейчас в продаже есть майо�
нез с авокадо � отличная
вещь). Перемешиваю еще
раз, и голода как не бывало.

Записала
Лариса НИКОЛАЕВА.

Спорткурьер

Три бронзовых медали

К горнолыжному
сезону готовы!

АРХЫЗ – одно из любимых
мест отдыха жителей не

только Карачаево�Черкесской
Республики, но и всей стра�
ны. Ежегодно сюда съезжа�
ются тысячи туристов. Мно�
гие, следуя доброй традиции,
именно в горах Карачаево�
Черкесии проводят новогод�
ние каникулы. Для того чтобы
праздники не были омрачены
нештатными ситуациями, в
Архызе во время горнолыж�
ного сезона сотрудники МЧС
России несут дежурство в уси�
ленном режиме, при необхо�
димости оказывают помощь

вопросы взаимодействия с
администрацией объектов,
тушение пожаров в местах с
массовым пребыванием лю�
дей, спасение условно пост�
радавших на канатно�кре�
сельной очереди курорта.

Учения проходили в не�
сколько этапов. В рамках пер�
вого этапа огнеборцы тушили
условный пожар в одном из
административных зданий ку�
рорта. Информация о «проис�
шествии» поступила на дис�
петчерский пульт пожарной
части № 9, расположенной в
поселке Архыз. К месту вызо�

ва прибыли пожарные расче�
ты, автомобиль скорой помо�
щи, газовая служба и электро�
сети. Силами прибывших под�
разделений были произведе�
ны локализация и последую�
щая ликвидация пожара.

В ходе второго этапа спа�
сатели Карачаево�Черкесско�
го поисково�спасательного
отряда МЧС России отработа�
ли действия по обнаружению
и спасению пострадавших с
помощью кинологического
расчета и методом зондиро�
вания при сходе снежной ла�
вины.

Эвакуация пассажиров с
канатной очереди – крайняя
мера. Однако и к ней всегда
нужно быть готовым. Плохие
погодные условия, отключе�
ние электроэнергии могут
привести к ЧС. Как раз в таких
ситуациях на помощь и при�
ходят квалифицированные
специалисты, в арсенале ко�
торых все необходимое сна�
ряжение. Эвакуация на канат�

ной дороге требует от спа�
сателей особого внимания и
высокого профессионализма,
ведь, как правило, работы
проходят в сложных метеоус�
ловиях и на больших высотах.

В рамках практической ча�
сти спасатели с помощью
специального альпинистского
снаряжения успешно произ�
вели эвакуацию туристов с
канатной дороги.

� Здесь важно вовремя
среагировать, успокоить лю�
дей, не допустить паники,
максимально быстро и осто�
рожно спустить туристов, на�
ходящихся на высоте не�
скольких метров над землей.
Однако сам алгоритм спасе�
ния достаточно прост: «под�
ход» к креслу, передача пост�
радавшему косынки – именно
так называется универсаль�
ное устройство, благодаря
которому спустить человека с
любой высоты можно без
особого труда, и непосред�
ственно спуск. Пассажирам
следует дождаться спасате�
лей, а не пытаться спрыгнуть
с кресел или самостоятельно
принимать какие�то дей�
ствия, � рассказал начальник
Архызского поисково�спаса�
тельного подразделения Сер�
гей Мыльников.

В ходе учений свое на�
правление отработали и со�
трудники Государственного
пожарного надзора, которые
провели профилактические
занятия с обслуживающим
персоналом гостиничных
объектов и объектов обще�
ственного питания.

Учения показали готов�
ность экстренных служб рес�
публики к горнолыжному се�
зону.

Подобная тренировка
была проведена и в поселке
Домбай Карачаевского город�
ского округа.

Пресс�служба
ГУ МЧС России по КЧР.
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СРОЧНО ТРЕБУЕТСЯ лабо�
рант по керамике. Обр. по тел.
8�938�158�09�99.

 Продаю компьютер: ЖК�
монитор, системный блок, колон�
ки, ксерокс + принтер. Привезу,
подключу. Цена 13900. Обр. по
тел. 8/910/368/98/08.

Утерянные документы и гос�
номера на К�744 Р1 2004 г. № зав.
048448 дв. № 0434443 госномер
7091 НЕ паспорт самоходной ма�
шины ВВ 504214, выданный

РАЗНОЕ

КУР�НЕСУШЕК.
молодых

Бесплатная доставка.

Птицеферма
РЕАЛИЗУЕТ

Тел. 8�928�883�06�33.

Бесплатная доставка
по району.

Обр. по тел.
8�961�306�07�45.

яичного направления.
КУРЫ

 Доставка бесплатно.
Обр. по тел.

8�961�437�93�10.

КУРЫ
яичной породы.

автомеханик, водитель на КамАЗ, водитель легкового авто/
мобиля, машинист трактора МТЗ/80, машинист автогрейде/
ра, машинист автокрана, машинист экскаватора, рабочий ох/
раны (охранник).

Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:

Тел.: 22/85/40, 22/85/50.

Только с 15 декабря по 15 января
в магазинах «ТЕЛЕМИР» и «ЭКСПЕРТ»

при покупке крупной бытовой техники
действует БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА

в любую точку
Карачаево�Черкесской Республики.

Н а ш и  а д р е с а ::
г. Черкесск, пер. Одесский, 10, тел. 27�88�98,

г. Черкесск, пер. Одесский, 11А, тел. 20�67�60.

ВНИМАНИЕ!

Кадастровый инженер Байчоров Мурат Олегович (КЧР, г. Чер�
кесск, ул. Красноармейская, д. 144 а, строен. 2, оф. 8, 9, e�mail: kc�
zemlya@mail.ru,  тел. 89632833666, реестровый номер 9028) выполняет
кадастровые работы по уточнению местоположения границ земельных
участков с кадастровыми номерами: 09:04:0120002:704,
09:04:0120002:602, расположенных по адресу: РФ, Карачаево�Черкес�
ская Республика, г. Черкесск, сдт. ЧЗХМ.

Заказчиком кадастровых работ является Болатчиев Дахир Абиди�
нович (Московская обл., Красногорский район, п. Нахабино, ул. 11
Саперов, д. 3, кв. 193, тел. 89632824555).

С межевыми планами земельных участков можно ознакомиться по
адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144 «а», строен. 2, оф.
8, 9.

Возражения, дополнения, предложения по доработке межевых пла�
нов земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опуб�
ликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская,
д. 144 «а», строен. 2, оф. 8, 9 (ООО «Кадастровый центр «Земля»).

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (квалифика�
ционный аттестат  № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 20�34�
22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по подготовке  про�
екта межевания земельного участка с кадастровым номером
09:02:0000000:7434, расположенного по адресу: РФ, Карачаево�Черкесская
Республика, Прикубанский район, СА им. Красных Партизан, поле №7 (сель�
скохозяйственные угодья). Заказчиком кадастровых работ является Дмитри�
ева Татьяна Ивановна (г. Москва, ул. Большая Черёмушкинская, 26, корпус
2, кв. 33, тел: 8 928�387�36�61).

С кадастровым номером 09:08:0000000:786, расположенного по адре�
су: РФ, Карачаево�Черкесская Республика, Малокарачаевский район, СПК
«Римгорский», поле №1 (пашня). Заказчиком кадастровых работ является
Джанкезова Разият Абдуллаевна (с. Джага, ул. Школьная, 73, тел: 8 928�
034�14�44). С проектом межевания земельного участка можно ознакомиться
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения, дополнения, предло�
жения по доработке проекта межевания земельного участка принимаются
в течение 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск,
ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

В объявлениях «День республики» от 14.10.2017 г. №158�159 (19659),
от 23.09.2017 №146�147 (19647), от 26.08.2017 №130�131 (19631), от
09.11.2017 №171 (19671) кадастрового инженера Лайпанова Залимхана
Исхаковича  (квалификационный аттестат  № 09�11�16, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 20�34�22; e�mail: zemlya_pravo@mail.ru) заменить кадас�
тровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной (квалификационный
аттестат  № 09�11�29, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 20�34�22; e�mail:
zemlya_pravo@mail.ru).

Кадастровым инженером Урумовым Туркбием Крымовичем (а.Ха�
без, ул.У.Хабекова 71/15, geodezist09@mail.ru, тел. 89064436865) вы�
полняются работы по подготовке проекта межевания земельных уча�
стков, выделяемых в счет земельных долей, расположенных по адре�
су: КЧР, Хабезский район, СПК�А «Инжидж», с КН 09:03:0000000:4601,
площадь выделяемого участка 1,85 га (пашня), поле №4. Заказчиком
кадастровых работ является Мамбетова Юлия Джамботовна (КЧР,
а.Малый Зеленчук, ул. Калмыкова, 11). С проектом межевания зе�
мельного участка можно ознакомиться по адресу: а. Хабез, ул. У.
Хабекова, 71/15. Обоснованные возражения относительно размера и
местоположения границ ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Филиалом АО «Ростехинвентаризация�Федеральное БТИ» по КЧР,
в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№ аттестата кадастро�
вого инженера 09�11�11, почтовый адрес: 369000, г. Черкесск, пр.
Ленина, № 2, тел. 8 (878 2) 26�13�15, факс 8 (878 2) 26�13�15, e�mail:
kchr@rosinv.ru), выполняются кадастровые работы по уточнению ме�
стоположения границ в отношении земельного участка с кадастровым
номером 09:08:0080102:1984, расположенного по адресу: Россия, КЧР,
Малокарачаевский район, с. Джага, ул. Школьная, участок № 68.

Заказчиком кадастровых работ является Тамбиев Ислам Халито�
вич (КЧР, Малокарачаевский район, с. Джага, ул. Школьная, д. 68,
тел. 89280349756).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо�
ложения границ состоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина,
№ 2, 1�й этаж, каб. № 4, 20.01.2018 года в 10�00 часов.

Просим собственников смежных земельных участков, с правооб�
ладателями которых требуется согласовать границы уточняемых зе�
мельных участков, обратиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ле�
нина, № 2, 1�й этаж, каб. № 4, для ознакомления с проектом межевого
плана земельного участка.

При проведении согласования границ при себе необходимо иметь
документы, удостоверяющие личность, а также документы о правах
на земельные участки.

30.08.2005  ГТН Чегемского района
КБР; К 744 Р1 2004 г. зав.номер
049475 дв. 20174147 госномер 7092
НЕ паспорт самоходной машины ВВ
488039, выданный 31.03.2005 г. ГТН
Чегемского района КБР, считать
недействительными.

Утерянный аттестат серия
«Б» № 549480 о среднем (полном)
образовании, выданный Красново�
сточной средней школой Малока�
рачаевского района на имя Аджи�
бековой Лели Алимурзовны, счи/
тать недействительным.

В газете «День республики»
№ 80 (19580) от 30.05.2017 г. в
объявлении ООО «Кадастровый

центр «Земля» кадастровым инже�
нером Каппушевой М.Л. были до�
пущены ошибки в написании када�
стрового номера земельного учас�
тка. Вместо «09:02:0060401:38;37»
считать верным
«09:02:0060401:39».

В газете «День республики»
№ 165 (19665) от 26.10.2017 г. в
объявлении ООО «Кадастровый
центр «Земля» кадастровым инже�
нером Байчоровым М. О. были до�
пущены ошибки в написании када�
стрового номера земельного учас�
тка. Вместо «09:02:0060401:38;37»
считать верным
«09:02:0060401:39».

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также рекламу
вы можете
разместить

и на сайте газеты
«День республики»

 ОГОРОДНИКИ признают,
что для укрытия грунта удоб�
но использовать рубероид
или толь, лутрасил и полиэти�
леновую пленку (черную или
цветную). Пленка�мульча с
наступлением морозов со�
здает защиту для земли, по�
скольку она позволяет повы�
сить температуру грунта при�
мерно на два градуса, а так�
же сделает более мягким су�
точный перепад температу�
ры.  Это, в свою очередь,
предупреждает вымерзание
корней растений. Особенно
важен этот момент для кар�
ликовых яблонь и клубники,
которые особой морозоус�
тойчивостью не отличаются.

Пленку для мульчирования
следует выбирать с учетом
ее светонепроницаемости,

Пленка�защитница
Во саду ли, в огороде

эластичности (способность
плотно прилегать к грунту),
надлежащей прочности. При
этом не рекомендуется ис�
пользовать прозрачную плен�
ку, которая провоцирует ак�
тивный рост сорных расте�
ний.

Таким образом, пленка
позволит организовать защи�

ту растений от излишнего хо�
лода и жары, обеспечить кор�
ни достаточным количеством
кислорода, спасет растения
от засухи, сэкономит ваше
время на рыхлении почвы и
деньги на покупке химичес�
ких препаратов для уничто�
жения сорняков, в частности
осота, вьюна, пырея. Кроме

того, полезная пленка�муль�
ча предотвращает уплотне�
ние грунта от осадков. К при�
меру, после выращивания
клубники на участке под плен�
кой грунт останется рыхлым
на протяжении нескольких
лет.

Пленочное мульчирова�
ние также позволяет увели�
чить плодородность грунта �
под ним всходы сорных рас�
тений перегнивают, обога�
щая грунт азотом. Полезные
микроорганизмы под надеж�
ным укрытием пленки разви�
ваются активнее, процент гу�
муса в грунте повышается.

Минусом искусственного

укрывного материала являет�
ся его неспособность к раз�
ложению и обеспечению до�
полнительного питания поч�
вы. Поэтому умудренные
опытом садоводы предпочи�
тают укладывать на грунт
мульчу природного проис�
хождения, к примеру пере�
гной, а уже затем укрывать ее
пленкой или нетканым полот�
ном.

Вот такие простые сове�
ты, но зная их вы сможете
обеспечить еще лучший уход
своему земельному участку.
Удачи в саду и огороде!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

(По рекомендациям спе�
циалистов ФГБУ «Россель�
хозцентр» по КЧР).

В ПРОШЛЫЙ раз мы лишь упомянули о том, что мате�
риал для мульчирования почвы может быть как нату�

ральным, так и искусственным, пообещав позже погово�
рить об этом подробнее. Что ж, настало время для выпол�
нения обещаний.

Телефон отдела рекламы

26�36�34

Реклама в нашей газете выгодна Вам!


